

# HERALDO DE MURCIA

DIARIO DE LA NOCHE

Año I. Oficinas: Alfaro, 6, accesorio  
Talleres: Caravija, 20.

Dos ediciones diarias

Precios: (Murcia, 1 pta. al mes  
(Fuera, 3 trimestre)

Núm. 163.

MURCIA 12 OCTUBRE DE 1898

## CRÓNICA DEL DÍA

### LA VIRGEN DEL PILAR EN MURCIA

A la vez que patrona insigne y adorada de Aragón, es la Virgen del Pilar algo así como un símbolo de la patria, como una representación de la España grande, gloriosa é inmortal de otros tiempos, á la que rinden culto fervoroso todos los corazones españoles.

No es solo, pues, en tierra aragonesa, donde se ama y se venera á la *Pilarica*; no es solo un culto regional, sino eminentemente nacional el que se le tributa.

A la Virgen del Pilar se le quiere como cosa propia en todos los hogares españoles: como en toda España despierta los mismos entusiasmos la inmortal jota aragonesa, ora se cante, se toque ó se baile al compás de sus enérgicos y vibrantes acentos.

En la iglesia que lleva el nombre de la Virgen del Pilar, se han celebrado ayer y hoy solemnes fiestas religiosas en honor de la patrona: no siendo capaz el pequeño templo para contener al numeroso concurso de fieles que han concurrido á las mismas.

A la función principal de esta mañana, según costumbre tradicional, ha asistido una comisión del Excelentísimo Ayuntamiento.

También la fiesta de calle, en la que del Pilar se denomina y Plaza Nueva se ha visto muy animada: ha habido en abundancia música, pólvora y muchachas bonitas; y tampoco ha faltado la bárbara nota de las carretillas sueltas, tan reprehensible como tolerada por los agentes de la autoridad.

En Villa-Pilar, la preciosa finca que en Verdolay poseen los Sres. de Lopez Parra, se ha celebrado hoy con la espléndida característica en sus dueños la fiesta onomástica de la distinguida y buena esposa del senador por la Económica Matritense, Pilar Rodríguez Sedano.

Además del ex-ministro Sr. Bosch y Fustegueras, huésped en Villa-Pilar, han asistido á esas fiestas íntimas muchos amigos políticos y particulares del Sr. Lopez Parra, que han compartido las alegrías de aquel hogar venturoso.

### Propósitos del gobierno

Dice con este título «El Imparcial»: «Entre caracterizados ministeriales se decía anoche que en cuanto se firme en París el tratado de paz, se ocupará el gobierno de la próxima reunión de Cortes para dar cuenta allí de todo lo concerniente á la guerra y la paz.»

Opinan esos personajes que las discusiones serán tan apasionadas como de larga duración, porque con el debate sobre los sucesos acaecidos de un año á esta parte, vendrán las proposiciones acerca de los medios conducentes á reorganizar todos los servicios del Estado y las peticiones encaminadas á conseguir una pronta solución al estado anárquico que impera en todos los organismos.

A este propósito decía un alto personaje que no se puede hacer todo esto de golpe y porrazo, y que había que comenzar la tarca de nuestra reconstitución de una manera paulatina para que fuese eficaz.

«Lo que se hace de pronto y violentamente no puede ser duradero—añadía.

«Por eso ahora en las Cortes será ineficaz todo lo que tienda á subvertir de pronto el orden de cosas establecido.»

«En primer término, hay que hacer costumbres y país, y eso no se realiza sino muy lentamente y estudiando mucho todos los asuntos.»

«El gobierno liberal—añadía—dará principio á esa reorganización, y tal vez consiga adelantarla bastante, porque no hay que pensar en que abando-

no la labor de reconstitución que se propone emprender en breve, para dejar que los conservadores la realicen. Los conservadores siguen tan divorciados de la opinión como siempre. Cada declaración de sus prohombres resulta un contrasentido más. Por eso no se puede en algún tiempo contar con ellos, porque á cada paso demuestran su inexperiencia para el mando.

«Según ese personaje, es posible que las Cortes se reúnan en primeros de Diciembre, y no se cierran hasta fin de Julio, después de aprobados los presupuestos, es decir, que estarán abiertos ocho meses.»

Como se ve, el gobierno piensa permanecer en el poder indefinidamente. Si es broma, puede pasar.»

## LOS ESPAÑOLES EN AMÉRICA

La Asociación Patriótica Española de Buenos Aires, que tantas y tan relevantes pruebas ha dado de su amor á España, acaba de dirigir á sus asociados un Manifiesto excitándoles á redoblar sus esfuerzos en favor de la madre patria, víctima hoy de terrible infanticidio.

Su voz no será perdida. Seguro es que los nobles sentimientos de la Asociación patriótica han de hallar eco en todos los españoles que residen en aquellos remotos países, pues ya han demostrado siempre que el alejamiento de la patria no puede entibiar el ardiente amor que la profesan.

Si algo pudiera consolar en su inmensa desdicha á la pobre España, es ver que sus hijos le dan mayores pruebas de cariño cuando la ven desamparada y afligida.

No pudiendo insertar íntegro, por su extensión, el Manifiesto, debemos limitarnos á publicar algunos párrafos, por los cuales puede formarse idea del generoso entusiasmo con que la Asociación Patriótica de Buenos Aires trabaja en favor de España.

«Firmado el Protocolo preliminar de la paz con los Estados Unidos, lo que es tanto como la paz misma, ha llegado el momento de que la Asociación Patriótica Española se dirija á sus asociados en toda la República, trazando la línea de conducta que, en su opinión y después de maduro examen, debe seguirse para el porvenir.»

La lección ha sido dura y debe abrirnos los ojos; ahora es más grande que nunca la misión á llenar: hay que rehacer la patria y tratar de curar sus heridas. Los hombres pasan, los Gobiernos se suceden, dejando rastros de gloria ó de vergüenza, pero la nación vive siempre, y hay que pensar en ella, cada cual en su esfera y cada uno en el sitio donde la mano de Dios lo ha colocado.

Alta la frente, porque no se nos puede echar en cara ni una sola vergüenza, debemos continuar agrupados bajo los pliegues de la bandera desplegada en la plaza Escalera el 22 de Marzo de 1896, la obra trascendental que nos impulsamos de fundar en estas hospitalarias regiones una institución que sobreviviera á todos y sirva de perenne testimonio á propios y extraños, del amor que profesamos á nuestra patria.

Nos consideraríamos felices si desapareciendo las altas cuotas que tan generosamente vienen satisfaciendo algunos asociados, se estableciera una pequeña cuota uniforme que permitiera dar satisfacción á las exigencias de los estatutos y formar un fondo de previsión para que los primeros en acudir al llamamiento de la patria, á las necesidades de la colectividad, á estrechar los lazos de amistad que nos unen á los americanos, fuesen siempre sin pérdida de tiempo y resolución preconcebida, los españoles de la República Argentina.

Lo que la colectividad española ha hecho desde el 22 de Marzo de 1896 hasta la fecha, solo ha podido realizar-se merced á la organización que tenemos, á la constitución de innumerables Juntas locales, que, diseminadas por el interior, llevan hasta los más recónditos lugares la voz del patrio-

tismo, y recogen el óbolo de nuestros connacionales, y no hemos de perder esta organización bajo ningún concepto, cuando la experiencia nos ha hecho conocer tan espléndidos resultados.

Mucho hay que trabajar á favor de los intereses españoles en esta República, en América; mucho para extender nuestros lazos de confraternidad con los pueblos americanos de raza latina; el reinado de la paz es la verdadera época de preparación, y si, hasta ahora, las circunstancias no nos han permitido ocuparnos de otra cosa que de cooperar á la continuación de la guerra sostenida por España en defensa de su legítimo derecho y de su soberanía, no es esta, por cierto, la gran misión de la Asociación patriótica.

Acumulando fuerzas, procurando difundir en estos países de América el conocimiento de lo que es España, de las riquezas que atesora en su suelo, de los progresos que realiza, llevando á cabo manifestaciones de carácter artístico y literario que revelen la fecundidad intelectual del pueblo español, al propio tiempo que los americanos se ocupen en darse á conocer en nuestro país, propenderemos á la reconstitución de la patria española, estrecharemos los vínculos de raza, y llegaremos á ser un muro de contención contra los avances de nuestros enemigos.

Esta obra exige trabajos continuos y grandes recursos, y, sobre todo, que sea secundada por todos los españoles que viven en América.

Buenos Aires, Septiembre de 1898.—Gonzalo Segovia, presidente.—Rafael Calzada, vicepresidente.—Manuel Chillado, tesorero.—Antonio Polledo, vicetesorero.—Juan B. Gofí, Rafael Aranda.—Pedro S. Somay.—Juan J. Gutiérrez.—José M. Miranda.—Rosendo Ballesteros de la Torre, secretario.»

## EL MERCADO DE ESCLAVAS EN LOS ESTADOS UNIDOS

Algunos, al leer el título que antecede á estas líneas, creerán que se trata de un asunto histórico.

Desgraciadamente, es un tema del día: los Estados Unidos no han abolido la esclavitud; los Estados Unidos aun comercian con la sangre humana; los Estados Unidos aun tienen «un mercado de esclavas».

La noticia no parte de ningún escritor europeo que haya ido á los Estados Unidos á sorprender este vil tráfico y hacer esta indiscreta revelación.

La noticia es de un escritor americano, Mr. Carlos J. Holder, que la ha publicado con curiosos detalles en la *North American Review*.

La venta de esclavas se practica en California, que siempre fué El Dorado de los chinos, y en donde la desbordada emigración amarilla ha implantado vicios repugnantes.

La esclavitud entre los chinos establecidos en California nunca fué extirpada.

La costumbre y la tradición han seguido, y hoy son tan numerosos en San Francisco, que la venta de mujeres y niños ha alcanzado un desarrollo considerable y produce enormes beneficios.

Dos sociedades comerciales patrocinan este tráfico y han organizado un mercado perfectamente regido.

Actualmente viven en la capital californiana unos 3.000 individuos, por lo menos, que se mantienen directa ó indirectamente de la venta á del alquilar de mujeres esclavas.

Hay en San Francisco cerca de 20.000 chinos. De estos 5.000 están empleados en las fábricas, 5.000 se llaman comerciantes, 4.000 son criados y 3.000 son los que viven del comercio de la esclavitud.

Se puede calcular en 1.000 el número de las mujeres legítimas; otras 1.500 son esclavas en toda la extensión de la palabra.

Estas son robadas en China y llevadas á América con engaño.

Una vez allí, se las conduce como bestias, y son vendidas al mejor postor en pública subasta.

En el mercado de San Francisco cuesta una china de 12 á 16 años, de 750 á 2.500 francos; si es bonita, cuesta de 2.500 á 7.500.

Teniendo más edad, aumentan los precios, y llegan á veces hasta 20.000 francos, lo cual produce un interés de 20 á 30 por 100.

Hay, pues, en el mercado de San Francisco dos clases de esclavas: las adultas y las niñas.

A éstas se les emplea en los menesteres y trabajos de la casa; cuando crecen, sus amos las venden ó las alquilan... puede adivinarse con cuál objeto!

Existía hasta estos últimos tiempos en Dupont Street un local llamado Cámara de la Reina, que era un mercado público de esclavas en el cual se exhibían las víctimas á los parroquianos.

Da horror referir las escenas que mister Holder describe en la «North American Review» sobre el triste destino que por lo regular tienen estas mujeres desventuradas.

## Barcos lazaretos

Dice «El Faro» de Vigo que la Compañía Trasatlántica ha puesto á disposición del ministro de la Guerra dos vapores en disposición de que puedan utilizarse como lazaretos para las tropas procedentes de Cuba y Puertorrico.

Un redactor del periódico citado visitó el «Ciudad Condal», que es uno de los buques elegidos, y dice que reúne excelentes condiciones para este servicio.

«En sus espaciosos sollados—añade—se han instalado 500 literas, dispuestas de manera que puedan servir lo mismo para acomodar repatriados enfermos que sanos.

Cada una de las literas tiene todos los servicios que se requieren para aquellos fines, y los sollados disponen de instalaciones complementarias indispensables á la higiene del pasajero.

Los numerosos camarotes con que cuenta el barco han sido convenientemente preparados para recibir también enfermos.

En ellos nada se echa de menos, pues además de las comodidades que reúnen, á todos ellos alcanza la tubería de la red de calefacción instalada en el trasatlántico.

Cuenta este además, para mantener sus cámaras, sollados y bodegas en perfectas condiciones higiénicas, con una poderosa máquina para la renovación del aire, y tiene cuarto de baño y amplio botiquín, sin perjuicio de conservar para las atenciones del pasaje completamente disponibles los espaciosos comedores de primera y segunda clase, suficientes para gran número de personas.

El otro trasatlántico ofrecido por la Trasatlántica es el «Habana», y el servicio que ambos prestan será completamente gratuito para el Estado, pues todos los gastos, serán de cuenta de aquella empresa.

## Sección religiosa

Mes de Octubre

Consagrado al Santísimo Rosario de María.

El toque de alba por la mañana á las cinco y el de oraciones por la tarde á las seis.

Santos para mañana

San Eduardo, rey, cf. inglés, 1066.—Santos Fausto, Genaro y Marcial mártires españoles, 306.—San Carpo, obispo asiático, 93.—San Colmado, thr. escocés, 1012.—San Teófilo, ob. y cf. asiático, 186.—San Venancio, ab. galo, 393.—Santos Daniel, Samuel, Angel, Domno, Leon, Nicolás y Hugolino, mrs. italianos, 1221.

Ejercicios del mes del Rosario

En San Nicolás.—Por la mañana á las siete y media, con misa.  
En San Bartolomé.—Idem idem.  
En San Pedro.—Idem idem.

En San Juan, Bautista.—Idem idem.  
En Santa Eulalia.—Por la mañana á las siete, con misa y Manifiesto.

En San Esteban.—Por la mañana á las seis y media.

En Santa Ana.—Por la mañana, á las siete.

En San Miguel.—Al toque de oraciones.

En el Carmen.—Por la mañana á las siete con Manifiesto.

En Santa Catalina.—Al toque de oraciones.

En San Antonio.—Idem idem.

Vela y Alumbrado

Estará mañana en la iglesia de San Antonio, por doña Angela Robles, congregante.

Se descubre por la mañana á las ocho y media y se reserva por la tarde á las cinco y media.

## NOTICIAS

Destinos vacantes

En el juzgado de primera instancia de Totana, se halla vacante una plaza de alguacil, dotada con el sueldo anual de 420 pesetas.

Y en el ayuntamiento de Caravaca se halla vacante la plaza de capataz de los peones de limpieza, dotada con el sueldo de 821 pesetas.

Solicitudes mineras

D. Anselmo Bañón Martínez, vecino de esta ciudad, ha solicitado en este gobierno de provincia seis pertenencias para la mina denominada «Santo Anselmo», de mineral de hierro, sita en término de Cartagena.

—El mismo señor diez y seis pertenencias para la mina «La Duodécima», de mineral de hierro, sita en el término de Mazarrón.

—D. Ginés Molero Rajas, vecino de Cartagena, doce pertenencias para la mina «Somorrostro», de mineral de hierro, sita en el término de Fuenteálamo.

—D. Luis Brugarolas Perez, vecino de esta ciudad, quince pertenencias para la mina denominada «Corazon de Jesús», de mineral de hierro, sita en término de Cieza.

Calvario de una tiple

La aplaudida tiple de zarzuela doña Rosa Fuertes, ha sufrido un verdadero calvario bajo el poder de los yankees.

Al comenzar la guerra hispano-yankee encontrábase en la Habana, y con el objeto de cumplir el compromiso que había contraído de trabajar este verano en Valencia, embarcó en el bergantín «Amipola», que, á poco de zarpar de la Habana, fué apresado por los buques enemigos.

Considerada como *espiá* de los españoles, fué tratada con la mayor brutalidad por parte de los yankees.

Después de mil peripecias y de quedarse sin una peseta, porque fué *saqueada*, se vió libre en Tampa, desde donde pudo ir á la Habana, enfermado gravemente á su llegada á dicha capital.

Ya respuesta de su enfermedad, ha tenido que aceptar una contrata en aquella capital, y en carta recibida en Valencia, dice que desea venir pronto.

En Valencia corrió la noticia de que había muerto la distinguida artista, que con tantos amigos y admiradores cuenta en aquella capital.

Víctimas de la guerra

Hace pocos días que fueron vitificados en Lérida el soldado repatriado Pedro Fontana y su pobre madre.

Al acto asistieron las autoridades y las personas más distinguidas de la población. Puede decirse que todas las clases sociales de Lérida rindieron un tributo de admiración y simpatía á los desgraciados enfermos.

—Pedro Fontana llegó á Lérida en tal estado de aniquilamiento, que solo tuvo fuerza para arrojarse en brazos de su madre, y está, al verle casi moribundo, cayó al suelo víctima de un accidente nervioso.

Ambos continúan en grave estado.

Euhorabuena

Después de brillantísimos ejercicios, nuestro amigo el estudioso joven D. José Manuel Herrero, ha sido aprobado en las oposiciones para oficiales del cuerpo de telégrafos verificadas en Madrid.

Damos la enhorabuena al aventajado é inteligente joven y á su apreciable familia.

Vacuna

Hoy y mañana de tres á cinco de la tarde, se vacunará y revacunará directamente de la ternera en el Instituto de Vacunación de esta ciudad, calle de Co, junto á la iglesia de San Lorenz

